
 
 

                          Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 19 de mayo de 2017. 

 

VIDEOCONFERENCIA:  

 

Siendo las 12 hs. de Buenos Aires, Argentina, se inicia la primer 

videoconferencia de la CIEJ del año 2017. Se encuentran presentes los 

Comisionados: Dr. David Ordoñez Solís, de España; Dra. Rosa María Maggi 

Ducommun, de Chile; Dr. Fernando Castro Caballero, de Colombia; la Dra. 

María Luisa Vijil de Laniado, de Panamá; Dr. Raul Araújo Filho, de Brasil; Dra. 

Xiomarah Silva Santos, de Rep. Dominicana; en representación del Dr. José 

Manuel Arroyo Gutiérrez, el Dr. Rafael León, de Costa Rica y el Sr. Secretario 

Ejecutivo de la Comisión, Dr. Luis Francisco Lozano, de Argentina. 

 

Orden del día:                        

 

1)  Informe de la Actividad desarrollada en Costa Rica durante los días 20 a 

22 de abril pasados, en donde participaron varios Comisionados de la 

CIEJ y el Secretario Ejecutivo.  

   

La Dra. Maggi Ducommun toma la palabra y comenta la experiencia de 

la actividad a la que fueron invitados varios miembros en representación 

de la Comisión y el Secretario Ejecutivo. Refiere que fue muy importante 

la participación que tuvo la CIEJ. Que fue una buena oportunidad para 

que sus miembros presentes hicieran su aporte y fue muy enriquecedor 

para poder conocer la situación de varios países de Latinoamérica, con 

relación a la ética y a la corrupción judicial, que es un problema que 

azota a distintos países de Iberoamérica. Considera que la participación 

de la CIEJ fue muy considerada y valorada. Felicita por su participación 

a su Secretario Ejecutivo y al Comisionado y Secretario Permanente de 

Cumbre, Dr. Pérez Manrique. Fue muy importante participar y darnos a 

conocer, y cree que tendremos una participación más importante 

difundiendo el Código Iberoamericano a los países europeos también.  



 
 

Acto seguido fue leída la Conclusión final remitida por la GIZ, Sociedad 

de la República Federal Alemana que organizó el evento, junto con la 

Corte Interamericana de Derechos Humanos.  

 

El Dr. Lozano tomó la palabra y explicó que los representantes de la 

CIEJ que concurrieron a la actividad, fueron elegidos por los 

organizadores, tratando de que fueran 5 participantes en función de su 

presupuesto para la organización. La Sociedad organizadora, junto con 

la Corte Interamericana de Derechos Humanos, propuso como tema 

central pensar y debatir acerca de la lucha contra la corrupción, y 

expusieron en este sentido dos expertos en anticorrupción, destacados 

por OEA en Guatemala y Nicaragua, que trabajaban con los Ministerios 

Públicos Fiscales, en casos que involucran a los más altos funcionarios 

del Estado. Naciones Unidas fue representada por el Dr. Oliver Stolpe, 

Senior Programme Officer, de la Oficina de Lucha contra la Droga y el 

Crimen; quien expuso al final de la actividad y explicó que están 

diseñando una Red de Contactos en todo el mundo, para cuyo gobierno 

están tratando de elaborar reglas e invitaron a los asistentes para que 

hicieran propuestas acerca de la gobernanza de esa Red.  

El Secretario Ejecutivo refiere que dentro del debate se destacó la 

importancia de que los Poderes Judiciales de los Países pudieran 

participar en la Lucha anticorrupción y la necesidad de contar en los 

países con un Poder Judicial adecuado, que sirva de herramienta del 

Estado en la lucha contra la corrupción, apuntando a la  consagración de 

los valores contenidos en el Código de Ética y de las Reglas de 

Bangalore. Si en un Poder Judicial, sus miembros, sus órganos no 

fueran independientes o imparciales; si los Magistrados no motivaran 

bien sus decisiones o no se capacitaran adecuadamente para examinar 

la corrupción, no sería posible que los casos de corrupción pudieran ser 

esclarecidos. Señala además que cuando se trata de enjuiciar a 

personas que  han gozado de un favor de votantes, es particularmente 

significativo que  el pronunciamiento judicial de certeza plena tanto a los 

que no lo votaron como a los que lo votaron. Y entonces la misión 

judicial se convierte en una misión de alta importancia y jerarquía. 

 

La Dra. Maggi toma nuevamente la palabra y manifiesta que considera 

que fue bastante importante esta participación en la Actividad de Costa 

Rica, sobre todo para que los Jueces mantengan su independencia 



 
como la única manera de poder controlar la corrupción y que se recordó 

inclusive las palabras de Couture: “Si los Jueces tienen miedo no hay 

Justicia”; por ello cree que  el fortalecimiento de los valores morales de 

los Jueces es fundamental para mantener una sociedad sana.  

Considera que fue lo más importante de su participación como miembros 

de la Comisión, el fortalecimiento de la ética en los Jueces de manera de 

tener una estatura que les permita controlar verdaderamente los desvíos 

de los otros Poderes del Estado. 

 

El Magistrado Castro Caballero toma la palabra y manifiesta que tuvo el 

honor de ser invitado a la conferencia realizada en Costa Rica, la cual estuvo 

integrada por altos funcionarios del poder Judicial de África y América Latina, 

y se realizó con el auspicio de la Corte Interamericana de Derechos 

Humanos y la Agencia de Cooperación Internacional Alemana GIZ. Este 

encuentro permitió confirmar que en otras latitudes distantes a la nuestra, 

como las africanas, también se viene trabajando con mucho interés en la 

lucha contra la corrupción en las instituciones judiciales y en la promoción de 

la integridad y responsabilidad de sus funcionarios. Los ilustres participantes 

ilustraron acerca de la estructura y funcionamiento del Poder Judicial en sus 

respectivos países, enfatizando en la independencia y capacidad real que 

tienen para hacer respetar los derechos humanos como el primer 

compromiso de la judicatura para sostener el régimen democrático. Resaltó 

que fue gratificante saber que los miembros del poder judicial de los distintos 

continentes estamos enfocados en remediar las mismas problemáticas que 

nos aquejan y dispuestos a unir esfuerzos para hallar soluciones comunes 

apropiadas y eficaces.  

Adicionalmente, ponderó las intervenciones hechas por los doctores 

Ricardo Pérez Manrique, Secretario Permanente de la Cumbre 

Iberoamericana y comisionado ante la CIEJ por la República Oriental del 

Uruguay, y Luis Lozano, Secretario Ejecutivo de la CIEJ, las cuales 

despertaron el interés de todos los asistentes exaltando así la participación  



 
 

de la Comisión en esta Conferencia. Resaltó igualmente la acogida que 

suscito ente los asistentes algunos conceptos emitidos por la CIEJ, 

particularmente el relacionado con el uso de las redes sociales por parte de 

los funcionarios judiciales. 

Como logro importante de la Conferencia, destacó el compromiso 

adquirido por los países participantes de realizar un control ético a sus 

diversas actuaciones oficiales basados en los Principios de Bangalore y en 

el Código Iberoamericano de Ética Judicial, por lo que considera oportuno 

hacer un documento que integre ambas cartas de principios, y difundirlo 

ampliamente como estrategia para globalizar el esfuerzo que se viene 

haciendo en fortalecer la ética en los poderes judiciales del mundo.  

 

En el marco de las deliberaciones surgió el tema que hoy día existen 

varios Tribunales Internacionales, entre ellos la Corte de Derechos 

Humanos de Costa Rica y la de Estrasburgo y una de los 

cuestionamientos que se analizaron fue si los Principios de Bangalore y 

al Código Iberoamericano de Ética Judicial son aplicables también a 

estos Jueces. De manera tal que, es significativa la tendencia a seguir y 

valorar los principios y valores éticos que se desprenden de estos  

 

El Comisionado Ordóñez Solís toma la palabra, manifiesta que se siente 

plenamente representado por los miembros de la Comisión que 

asistieron a Costa Rica y que le parece de mucha importancia y utilidad 

su participación en la Conferencia.  

 

2)   Publicación en curso de los trabajos monográficos premiados, año 

2016 y participación del Dr. Vigo en la elaboración del prólogo del libro.  

El Sr. Secretario Ejecutivo informa acerca de la pronta terminación del 

prólogo y en consecuencia, la edición estará lista antes de fin de año.   

 



 
3) Informe acerca de la recepción de Trabajos Monográficos, para 

participar en el Concurso año 2017 y de propuestas para el Premio al 

Mérito Judicial, año 2017. Se informa lo recibido hasta la fecha en 

ambos casos, aún no se han recibido trabajos monográficos para 

participar del Concurso y con relación al Premio al Mérito Judicial, no se 

ha recibido formalmente ninguna propuesta. Solamente un anticipo de 

un candidato de Colombia, pero aún no se ha comunicado a la 

Secretaría Ejecutiva con las formalidades requeridas en las Bases del 

Premio.  

La Comisionada Xiomarah Silva Santos, informa que la Escuela de la 

Judicatura de Rep. Dominicana, comunica a través de su Directora, 

Gervasia Valenzuela, que será un honor recibir a los ganadores en uno 

de los cursos que imparte la Escuela. La Dirección ha dado el visto 

bueno para esto y poder recibirlos, como fue propuesto en la última 

reunión presencial.  

 

4)  Resultado de la designación de los Puntos de Enlace y remisión de la 

nómina a los Comisionados para que cada uno pueda contactarse con  

los países que les fueron encomendados. Se informó el resultado de las 

gestiones en conjunto de la Secretaría Permanente y de la Secretaría 

Ejecutiva y se ha arribado al resultado muy favorable de que solamente 

restan 4 países miembros de Cumbre que aún no han designado puntos 

de enlace.  

La Dra. Maggi Ducommun agradece las gestiones y manifiesta que se 

pondrá en contacto con el punto de enlace designado en Perú, para así 

avanzar en lograr la difusión de la ética en los países que no tienen un 

Comisionado designado en la CIEJ, conforme la transversalización que 

en este punto propuso el Comisionado Pérez Manrique. Finaliza 

diciendo que espera que pronto podamos tomar contacto con todos los 

países que designaron un punto de enlace.  

 

5) Reunión presencial que se llevará a cabo los días 2 y 3 de octubre del 

corriente en Oviedo, Asturias, España. El Comisionado David Ordóñez 

Solís confirma la invitación del Consejo General de España para que la 

reunión se lleve a cabo allí y se compromete a ir enviando más 

precisiones acerca de la organización a medida que se vayan 

concretando, a través de la Secretaría Ejecutiva.  

 

Siendo las 14.10 se da por concluida la Videoconferencia.  



 
  

  

                                                                                                                    

         

  

  

 

 

 

 


